

令和5年9月22日

白河市教育委員会

9月定例会会議録

## 令和5年9月白河市教育委員会定例会会議録

日 時 令和5年9月22日（金）  
開 会 午後3時  
閉 会 午後4時37分

場 所 白河市役所 地下第1会議室

### 報告事項

- (1) 教育長報告
- (2) 各課所報告

### ○ 出席委員

教育長 芳賀 祐司      1番委員 高橋 顕      2番委員 北條 睦子  
3番委員 沼田 鮎美      4番委員 瀧澤 学

### ○ 欠席委員 なし

### ○ 出席説明員

|             |       |               |       |
|-------------|-------|---------------|-------|
| 教 育 部 長     | 佐藤 伸  | 教 育 総 務 課 長   | 藤井 浩司 |
| 学 校 教 育 課 長 | 仁科 英俊 | 生涯学習スポーツ課長    | 近内 友明 |
| 中 央 公 民 館 長 | 井上 健一 | 図 書 館 長       | 中沢 孝之 |
| 健康給食推進室長    | 和知 秀年 | 学 校 教 育 課 主 幹 | 上野 康生 |

### ○ 書記

教育総務課課長補佐      近藤 卓

### ○ 傍聴人 なし

【午後 3 時 開会】

## 日程第 1 開 会

### ○教育長

これより令和 5 年白河市教育委員会 9 月定例会を開会し、直ちに本日の会議を開きます。

## 日程第 2 会期の決定

### ○教育長

次に日程第 2 会期の決定ですが、白河市教育委員会会議規則第 4 条の規定により、本日 1 日間といたします。

## 日程第 3 書記の指名

### ○教育長

次に日程第 3 書記の指名を行います。書記には教育長において近藤教育総務課課長補佐を指名します。

## 日程第 4 教育長報告

### ○教育長

次に日程第 4 教育長報告に入ります。私から、2 点報告申し上げます。

まず 1 点目です。小中学校では 2 学期がスタートし約 1 ヶ月が過ぎましたが、夏休み後、新型コロナ感染者が徐々に増え始めさらなる拡大を心配しましたが、ここにきて少し落ち着いてきたところ です。一方でインフルエンザが流行し学級閉鎖を余儀なくされた学校もでてきている状況です。今後も感染症対策に取り組みながら、より充実した 2 学期となるよう各学校を支援していきたいと思 います。

2 点目ですが、後ほど全国学力・学習状況調査の結果について担当よりご説明申しあげますが、児童生徒の学力を高めるためには教師の指導力の向上は欠かせません。各学校の校内研修がより充実するよう校長会議で指導してまいります。また、本年度の市内の授業研究会は 10 月 20 日に白河一小で、11 月 17 日に白河中央中で行われます。この授業研究公開を通して ても教員の資質を高めたいと思 います。以上です。

## 日程第 5 各課所報告

### ○教育長

次に日程第 5、各課所報告に入ります。

はじめに、本日追加しました「令和 5 年 10 月 1 日付け白河市教育委員会職員人事異動について」、及び「学校の適正規模・適正配置に関するアンケート調査実施について」、並びに日程第 6 その他の「令和 5 年度全国学力・学習状況調査の調査結果及び考察について」の協議については、非公開にしたいと思 いますが、ご異議ございませんか。

( 異議なしの声 )

○教育長

ご異議なしと認めます。よって非公開として、後ほど報告と協議をすることといたします。それでは、行事報告、行事予定について、教育総務課から順次報告をお願いします。

( 教育総務課長から順次報告 )

○教育長

その他各課所からございますか。

( その他なし )

○教育長

それでは、これより一般質問に入ります。各課所報告及び本市の教育行政一般に関し、ご質問をお受けいたします。

○高橋委員

8月24日の令和5年度教育委員・教育長研修会に参加させていただいてありがとうございました。他市町村の教育委員会の方々と話す機会をいただき、課題というのはどこも共通しているのだなと感じました。また、私のグループでは総合教育会議が話題となり、学校の適正規模化が主な課題でした。緊急を要する勢いで話し合っていないといけないという思いが切実にあるようです。総合教育会議のテーマについては、市長の強い思いというものもあると思いますが、こちらの方から学校の適正規模化について市長と話をしていたらどうかというふうに感じました。担当課の方からテーマについての打診があれば、教育委員会としてもそれに向き合っていくことができるのではないかと。また、今回の研修で、他市町村と話し合ってみることは面白いなと感じました。

○教育総務課長

総合教育会議については、時期も近づいてきていまして、企画政策課が主体でコーディネートするわけですが、企画政策課と教育委員会の事務局でテーマについては協議を進めていきます。今、高橋委員からいただいた意見を踏まえながら今年度のテーマを決めていきたいと思っております。また、高橋委員以外の委員からも意見がございましたら、ざっくばらんにお話いただければと思います。年内に開催する方向で進めていき、開催前の月にはテーマの資料等をまとめて、委員の皆様を示しながら準備を進めていきたいと思っております。

### ○瀧澤委員

私も研修会には参加させていただきました。高橋委員と同じグループではなかったのですが、ある市の教育長は、現在、学校統合に向けて保護者との話し合いの真っ最中で、中心になっている2校は子どもたちの人数がすごく減っていて、野球部も成立しなくて大変切実な問題とのことでした。また、ある市では、とにかく教育を全国1位にすることを打ち上げていて、予算もつけていただけという話でした。みなさん、そのことにすごく興味を持っていて、今後どれだけ学力が上がっていくのか、どれだけのお金を使うのかという話で盛り上がりました。別の教育委員とは、私と同意見で、一長一短に学力は上がらないという会話をしました。いかに家庭教育をやっていくか。ボディーブローのように下から攻めていって、徐々に学力は上がるのではないか、という意見をされていて、なるほどなと思いました。高橋委員がおっしゃられたとおり、他の市町村の教育委員の話を聞くというのは自分自身のためにもなるし、白河市にとってもプラスになるようにしていきたいと思います。また、研修会で一番感じたのが、みなさん真剣で、「どうしよう、どうしよう」という感じでした。地域に子どもがいなくなるのは本当に大変だな、と感じました。逆にある市は周りの話を落ちついて聞いてらして、良い地域なのでしょうね。今のところ問題はないのだなと感じました。大変勉強になりました。ありがとうございました。

### ○北條委員

9月の5日と6日に東中学校の職業体験がございまして、生徒を受け入れさせていただきました。事前に電話では熱中症対策、虫除け等の準備をお願いしていましたが、対面での説明ではなかったためか、詳しい打合せが出来ていませんでした。今の作業というのは農家の者でも非常に難しい作業で、熟練を必要とする作業です。それにも関わらず、家で農家をやっている、自分でも興味があるお子さんが3名いらして、とにかく熱中症にならないように午前中だけ2時間半位、作業していただきました。いろいろ失敗もあって商品にならない物もありましたが、こちらの説明がうまくできなくて、校長先生にご迷惑をかけて、午後から校長先生が謝罪にいらっしゃるハプニングもありました。今の職業体験はキツザニアみたいな感じでその時だけのものになっているのですが、今回のように小さいうちから地域のことを知る機会があれば、地元に残って仕事をしてみようかな、という子が増えるんじゃないのかなと感じました。次回からは事前にしっかりと打ち合わせをしていきたいと思っています。せっかく忙しいなか、生徒さんも授業や部活の合間に来ていただくので改善していきたいと思っています。また、タブレットを活用して、梨の色の、良い色、悪い色をみていたお子さんもいて、私たちでは考えられないようなこともやってくださっていたので大変良かった。

### ○学校教育課長

体験学習ではお世話になりました。業種によってきちんと打合せを行わなければならない所、行けば何とかなる所、その辺を見極めていきたいと思っています。

○沼田委員

図書館報告事項の中で、東図書館でのガチャイベントの件ですが、とても賑わっていたようで良かったと思います。そのイベントに関してはどんな告知をしたのか、何歳ぐらいの方が来たのか、そういった統計みたいなものは取ったのでしょうか。

○図書館長

夏休み中に図書館の本を活用する、なかなか借りられていない本を借りてもらうという目的がありました。PRの件については、旧Twitter等でお知らせはしていました。どなたでも出来るということで、小さいお子さんからだいぶ上の方まで楽しんでいただけました。40名の方が参加されて、126冊の貸出がありました。

○沼田委員

今、旧Twitter、Xの話が出ましたが、各図書館でXは活用されているのでしょうか。

○図書館長

各図書館ではなくて、各図書館で何かやった時に写真を送ってもらったり、情報を提供してもらって、りぶらんで投稿する形になっています。

○沼田委員

図書館としてのアカウントは一つで、他の図書館の情報も載せているということですね。その情報というのは頻繁に更新されているのですか。

○図書館長

頻繁に更新されています。

○沼田委員

今度チェックしてみたいと思います。ありがとうございました。

○瀧澤委員

生涯学習スポーツ課の予定の件ですが、以前は9月に東の郷里マラソンが行われていたと思うのですが、コロナで中止になっていて、今年度は実施する形で進めているのでしょうか。

○生涯学習スポーツ課長

日程を11月に変更して開催する準備を進めています。

#### ○瀧澤委員

ネットで募集をかけるのか、又は別な方法で募集をかけるのか。また今まで実施していた時はどのくらい的人数が参加されていたのか。その辺をお伺いしたいのですが。

#### ○生涯学習スポーツ課長

基本的に HP、Facebook、広報紙で周知するというかたちになっていまして、HP 内に特設の募集フォームというものを作っています。市内の方も多いのですが、県内・県外の遠くからも参加をいただいています。もちろん市内の方は直接窓口でも受け付けています。参加者は多い時で1,500人、通常1,200人から1,300人程度的人数が集まっています。

#### ○瀧澤委員

ランネットとって、ランナーが自分の希望日と地域等を検索すると自動で選べるものがある、私もそれを見ているのですが、東のマラソンが出てこない、それが良いという訳ではないのですが、こういった形でやっているのかももう少し具体的に教えていただければ。

#### ○生涯学習スポーツ課長

基本的には委託業者に委託して事業を行っております。参加費の取り扱いについても非常に煩雑になってくるので、直接ではなくネット等を通じて行っております。

#### ○瀧澤委員

ふくしま駅伝もその辺りの近い日程で行われると思います。ぜひそういったものを活用して、健康志向の方も多いですから、東のマラソンには、ぜひたくさんの方に参加いただければいいなと思いました。ありがとうございました。

#### ○高橋委員

給食のことについて2件あります。広島の方で給食業者が急にやめてしまって大騒ぎになったという話がありました。業者の言い分の一つに、人が集まらない、人員確保が出来ないというものがある、白河市の業者ではその辺り、難しさのようなものは感じているのでしょうか。

#### ○健康給食推進室長

今のところ、そのようなことはないということです。また契約は長期契約となっています。

○高橋委員

人件費が少しずつ上がってきて、業者としても困るような、向き合わなければならない課題になってしまうのではないかと思うのですが、その辺りのことについて、業者の方から契約内容についての話というものは無いのですか。

○健康給食推進室長

今のところ、そういった話はいただいておりません。委託契約が今年度で切れまして、来年度新たな契約という形になると思いますが、その際にはその辺りの話も出てくるのかもしれないですね。

○高橋委員

もう一つ、先日の藤岡市での研修視察ご苦労様でした。藤岡市では給食費を納めない人に対してはどのような対応をしているのか教えてください。

○健康給食推進室長

税の徴収部門とは連携は取っておらず、給食センター独自で督促、徴収を行っているということでした。実際に毎月100件程度の督促を出すということです。先生と保護者というより、市と保護者という関係性から、藤岡市でも年々滞納が増えていて、対応に苦慮しているということでした。児童手当から引いてもよいという手続きも100%の家庭がしている訳ではないそうです。滞納については改めて他の市町村の調査を行っていきたいと思います。

○教育総務課長

二本松市では裁判を起こすということと、学校との関わりが薄れてしまうので、督促なども学校を通じ、児童に持たせるなどして通知をしている。また、白河市でやるのであれば最初から徴収部門と手を組んでやれる体制を整えた方がいいですよという話はされていました。

○教育長

これにて一般質問を終了いたします。

## 日程第6 その他

○教育長

次に日程第6その他に入ります。各課所の取組や課題などについて、ご意見、ご質問等がありましたら、この場で取り上げたいと思いますが、何かございますか。

( その他なし )

○教育長

それでは、残りの案件について、報告及び協議に入りたいと思いますので、これより非公開といたします。

( 以下非公開 )

○教育長

それでは、全ての日程が終了しましたので、以上で白河市教育委員会9月定例会を閉会いたします。

【午後4時37分閉会】